

La salida de Bayón causa expectativa por su reemplazo

Una firma cazatalentos está buscando al sucesor de Bayón, pero hay dos nombres de la entraña de Petro que están sonando.

Por JUAN C. QUICENO RAMÍREZ

La acción de Ecopetrol cerró ayer en \$2.607 y tuvo una caída de 3,1%, aunque fue menos profunda de lo que esperaban algunos analistas financieros luego de anunciarse que Felipe Bayón dejará la presidencia de Ecopetrol. Al parecer, la noticia sí generó algo de ruido, pero lo que realmente podría alborotar al mercado es el nombre del sucesor.

“Me parece que el mercado está un poco a la expectativa. Ya no es tanto el golpe de la salida, sino más acerca de quién podría ser el nuevo presidente”, señaló Gregorio Gandini, analista de mercados.

La incertidumbre, desde su perspectiva, obedece al perfil de quien llegue, pues no es claro todavía si será una persona con pergaminos técnicos o una que simplemente tenga trayectoria política y carezca de experiencia en el área minero-energética.

“Lo que preocupa —dijo— es que el presidente Gustavo Petro solo parece estar rodeándose de gente que comparte su visión frente a la transición energética. Y digamos que Bayón ya había hecho unos comentarios sobre cómo se debería hacer de una forma más responsable”.

¿Sin contrapeso?

Irene Vélez, ministra de Minas y Energía, ha sido la vocera de una transición que, desde la óptica de los expertos, tiene el tono más radical. Recientemente en el Foro Económico Mundial (WEF), celebrado en Davos, corroboró que el gobierno no firmaría nuevos contratos de exploración y explotación petrolera y gasífera.

Paralelamente, Felipe Bayón aseguraba en ese mismo evento que la compañía tenía una apuesta por el cambio en las matrices generadoras de energía, aunque “protegiendo el negocio existente”, pues a su manera de ver, “la pobla-

ción seguirá creciendo y vamos a necesitar gasolina, diésel, jet, petroquímicos y gas de buena calidad”.

Así mismo, recordó que “Ecopetrol puede ser el 10% del presupuesto del país. Entonces el país sigue necesitando los fondos a través de dividendos, regalías e impuestos”.

Ese contrapeso frente a la postura de Vélez, de acuerdo con los expertos consultados aquí, daba confianza entre accionistas y tenedores de bonos, quienes reconocían en él a un líder con una visión más racional de la transición.

“Esto le resta tranquilidad a los mercados. Perder gente que le haga contrapeso al presidente Petro, no porque tenga o no la razón, sino porque es importante tener ese equilibrio, me parece que esto genera temor”, resaltó Gandini.

De otro lado, Laura López, analista de renta variable para Casa de Bolsa, hizo notar que las caídas observadas en la acción y en el ADR (certificados que permiten negociar los títulos de compañías creadas por fuera de EE. UU. en Nueva York), sí muestran un descontento con la salida de Felipe Bayón. Más aún, según la experta, considerando que bajo su guía la empresa ha tenido las ganancias más altas de su historia (ver Radiografía). Por ello, hay unas expectativas grandes con respecto al reemplazo.

De momento, se sabe que una firma cazatalentos será la encargada de encontrar al su-

RADIOGRAFÍA

BAYÓN DEJA LA VARA ALTA EN ECOPETROL

Luego de cinco años al frente de Ecopetrol, Felipe Bayón deja a una compañía muy robusta, que generó utilidades, con corte a septiembre del año pasado, \$26,6 billones, una cifra récord no solo para la empresa sino para el país. Hay que tener en cuenta que Ecopetrol fue la compañía con más utilidades en 2021, cuando reportó \$16,7 billones, y desde entonces esa ya era una cifra histórica en Colombia. Aunque también es

cierto que en su gestión también ha contado con suerte, ya que es inusual que se presenten altos precios internacionales del crudo y al mismo tiempo haya devaluación del peso. Al presidente saliente también se le reconoce el buen manejo que le dio a la petrolera durante la crisis global sanitaria de 2020, cuando la demanda mundial del crudo cayó a niveles sin precedente y aun así la petrolera colombiana tuvo ganancias.



La salida de Felipe Bayón está confirmada y dejará la presidencia de Ecopetrol el 31 de marzo. Por ahora, hay dos nombres sonando para reemplazarlo: Ricardo Roa (centro) y Saúl Kattan (derecha). FOTOS EL COLOMBIANO

MOVIMIENTO DE LA ACCIÓN DE ECOPETROL



Fuente: Bolsa de Valores de Colombia. Infografía: EL COLOMBIANO © 2023. JT

3,1%

cayó ayer la acción de Ecopetrol y cerró en \$2.607 y ajustó cinco jornadas consecutivas bajando.

cesor. Sin embargo, están sonando dos nombres para ocupar la presidencia de Ecopetrol y ambos son viejos conocidos de Petro.

Los del sonajero

Los dos nombres que se vienen barajando son el de Ricardo Roa y Saúl Kattan. Este último se desempeña actualmente como el presidente de la Junta Directiva de Ecopetrol. Pero según confirmaron fuentes internas de la compañía,

ese no sería un impedimento para que, eventualmente, pueda ocupar el cargo.

Kattan es economista de la Universidad de los Andes y realizó el programa de Dirección Directiva en el Inalde Business School. Cuenta con experiencia en los sectores público y privado. En su primer empleo se desempeñó como corredor de bolsa y fue investigador del Banco de la República. En 2012, dirigió a ETB, cuando Petro era alcalde de Bogotá.

Por su parte, Roa es ingeniero mecánico de la Universidad Nacional, especialista en Sistemas Gerenciales de Ingeniería de la Universidad Javeriana, y cuenta con tres décadas de experiencia en el sector de servicios públicos domiciliarios.

Fue presidente de la Trans-

portadora de Gas Internacional (TGI), filial del Grupo Energía Bogotá (GEB), cuando el hoy mandatario era alcalde de Bogotá.

Estuvo envuelto en polémica porque la Contraloría de Bogotá le remitió un informe final de visita de control fiscal de las vigencias 2012, 2013 y 2014. En esta dejó un plan de mejoramiento y una advertencia.

El ente determinó que contrario al artículo 335 de la constitución, la Empresa de Energía de Bogotá entregó a título de donación \$1.238 millones a la Fundación Grupo de Energía. Así mismo, señaló una serie de contratos que, según el organismo de control fiscal territorial, debían ser objeto de revisión detallada en una auditoría de desempeño.

Alexánder Ríos, analista de Inverxia, coincidió en que la caída de la acción de Ecopetrol responde a la salida de Bayón y “ahora a la incertidumbre se cierne sobre quién lo puede reemplazar en el cargo. ¿Será persona con el carácter técnico que requiere la compañía o será un perfil más político?”

Concluyó que si se tratara de alguien poco apto, “sería una lastima, pues el entorno global es favorable para las materias primas, como el petróleo” ■